

БЕЛОРУССКО-ЛИТОВСКИЕ ОТНОШЕНИЯ НА СОВРЕМЕННОМ ЭТАПЕ

А.В. Тихомиров (Минск)

Географическая близость и тесное переплетение исторических судеб белорусского и литовского народов предопределяли особый характер белорусско-литовских отношений, поэтому нет ничего удивительного в том, что после непродолжительного периода размежевания, вызванного восстановлением независимости Литвы и обретением независимости Беларуси в 1991 г., оба государства стали взаимодействовать на прагматичной основе. Проблемы в белорусско-литовских отношениях возникали не столько в результате двусторонних споров, сколько в силу общего ухудшения отношений Беларуси с Европейским Союзом, членом которого стремилась стать и в мае 2004 г. стала Литва.

Сближение Литвы с ЕС сопровождалось свертыванием белорусско-литовского политического диалога на официальном уровне. В 2000 – 2007 гг. контакты отсутствовали даже на уровне руководителей внешнеполитических ведомств двух стран. Изменения к лучшему последовали после встречи министров иностранных дел Беларуси и Литвы на приграничном КПП «Каменный Лог – Мядинькай» в мае 2007 г., в ходе которой руководители внешнеполитических ведомств двух стран высказались за развитие двустороннего сотрудничества на принципах добрососедства, равноправия и взаимного уважения [1].

В 2008 г. руководство Литвы высказалось в поддержку диалога с официальными структурами Республики Беларусь. Также литовские политики выступили за подключение Беларуси к инициативе ЕС «Восточное партнерство».

В 2009 г. в Вильнюсе побывал с официальным визитом Президент Республики Беларусь А. Лукашенко, в 2010 г. ответный визит в Минск осуществила Президент Литвы Д. Грибаускайте. Руководители двух стран выражали желание развивать двусторонние контакты на дружественной основе. В частности, А. Лукашенко выражал готовность вести диалог с Литвой на любом уровне, а Д. Грибаускайте высказала мнение, что только посредством диалога Беларусь удастся вывести из сферы влияния России и приблизить к Евросоюзу [5; 6; 9].

Расширение политического диалога поспособствовало успешному завершению процесса демаркации государственной границы в 2008 г. и достижению договоренности об облегчении режима пересечения границы гражданами приграничных территорий в 2010 г. Литва, которая с ноября 2007 г. вошла в шенгенское безвизовое пространство ЕС, призывала облегчить доступ белорусских граждан в страны Евросоюза.

Итоги президентских выборов 2010 г. в Беларуси затруднили развитие белорусско-литовского диалога по линии государственных структур, хотя литовские политики не стремились к разрыву отношений с белорусской стороной, ссылаясь на то, что изоляция Беларуси со стороны ЕС усилит ее зависимость от России. Как следствие, в литовской политике в отношении Беларуси стала проявляться двойственность. С одной стороны, литовские официальные лица критиковали белорусское руководство за отступление от демократических норм государственного устройства, с другой стороны, поддерживали активность литовских бизнесменов по налаживанию деловых связей с белорусскими государственными структурами и предприятиями. В марте 2011 г. Д. Грибаускайте выразила надежду на то, что правительство Беларуси «осознает свои ошибки и попытается открываться навстречу и Европе и правам человека» [7].

В сентябре 2012 г. литовский посол в Беларуси Л. Линкявичус заявил, что Литва готова выполнять функции «интерфейса» между Западом и Беларусью, необходимого для более доходчивой передачи определенных сигналов и рекомендаций [8].

Очередное осложнение отношений Беларуси с ЕС воспрепятствовало решению проблемы облегчения допуска белорусов в шенгенское пространство. В сложившихся условиях литовские власти в сентябре 2011 г. приняли решение о бесплатной выдаче национальных виз для белорусских граждан. Также литовцы расширили практику выдачи белорусам бесплатных шенгенских виз. В 2011 г. посольство Литвы в Минске и генеральное консульство Литвы в Гродно выдали белорусским гражданам около 150 тыс. виз, причем около четверти виз были выданы бесплатно [11].

Хуже обстояло дело с «малым приграничным» движением. Соглашение об облегчении порядка допуска на территорию Беларуси и Литвы граждан двух государств, проживающих в 50-километровой приграничной полосе, так и не вступило в действие. В ноябре 2012 г. белорусская сторона заявила, что порядок перемещения населения Беларуси и Литвы будет облегчен только после детального анализа последствий реализации аналогичного соглашения между Беларусью и Латвией (соответствующее соглашение заработало с февраля 2012 г.) [10].

Немаловажную роль в укреплении белорусско-литовского сотрудничества сыграли ранее налаженные торговые и инвестиционные связи. К концу первого десятилетия XXI в. Беларусь стала вторым по значимости торговым партнером Литвы на пространстве СНГ. В свою очередь, Литва входила в десятку важнейших торгово-экономических партнеров Беларуси. В 2010 г. доля Литвы в общем объеме внешней торговли Беларуси составляла 1,3%, в 2011 г. увеличилась до 1,5%, а в 2012 г. – до 1,8%. Объем белорусско-литовской торговли в 2010 г. составил 796,7 млн. долл. США, в 2011 г. – 1,3 млрд., в 2012 г. – 1,6 млрд. [3, с.36, 41; 4; 12, с.600] Прирост в торговле осуществлялся преимущественно за счет увеличения белорусского экспорта в Литву. Так, объем белорусского экспорта в Литву в 2010–2011 гг. вырос с 451,1 до 892,8 млн. долл. США (то есть в два раза), а в 2012 г. достиг 1185,2 млн. долл. США [3, с.36; 4; 12, с.600] Что касается литовского импорта в Беларусь, то в 2010 г. его объем составил 346,5 млн. долл. США, в 2011 г. – 395,2 млн., а в 2012 г. – 371,1 млн. [3, с.41; 4; 12, с.600].

Литовцы охотно приобретали продукцию белорусского машиностроения (в особенности тракторы), белорусские нефтепродукты, древесину, калийные удобрения, товары легкой и пищевой промышленности. За сохранение активных торговых контактов с белорусской стороной выступали владельцы литовских портов, в первую очередь, Клайпедского порта, через который переправлялась основная

часть белорусских калийных удобрений. В 2010 г. доля грузов из Беларуси составила около 26% от общего количества грузов, переправленных через указанный порт [2]. В этом отношении белорусы уступали лишь литовцам, обойдя россиян, украинцев и казахов.

Что касается инвестиций, то в 2011 г. из Литвы в Беларусь поступило 114,5 млн. долл. США и примерно столько же инвестировала белорусская сторона в экономику Литвы [13]. В 2012 г. Беларусь и Литва реализовывали 15 совместных проектов с объемом инвестиций в 550 млн. долл. США [13]. Больше всего литовских бизнесменов интересовали оптовая и розничная торговля, финансовое посредничество, недвижимость, аренда, отделочная промышленность.

Успехи, достигнутые в развитии сотрудничества в торгово-экономической и инвестиционной сферах, вынуждали литовских политиков сдержанно относиться к возможности введения экономических санкций в отношении Беларуси. Нежелание разрывать налаженные связи с белорусскими партнерами стимулировали кризисные явления в экономике Евросоюза и Литвы и осознание того, что в условиях сближения Беларуси с Россией и Казахстаном, экономическое давление на нее не даст ожидаемого эффекта.

В целом же белорусско-литовские отношения на нынешнем этапе их развития остаются противоречивыми. Сдержанность в развитии двустороннего политического диалога сопровождается налаживанием связей в области торговли и инвестиций, что, в конечном счете, способствует сглаживанию межгосударственных противоречий.

1. Веснік Міністэрства замежных спраў. – 2007. – № 2. – С. 19.
2. Владимир Дражин. Отношения Беларуси и Литвы за 20 лет переросли почти в стратегическое сотрудничество // БЕЛТА [Электронный ресурс]. – 04.07.2012. – Режим доступа: http://www.belta.by/ru/person/interview/Vladimir-Drazhin_i_0000513118.html. – Дата доступа: 05.07.2012.
3. Внешняя торговля Республики Беларусь. Статистический сборник. – Минск: Б.и., 2010. – 377 с.
4. Внешняя торговля. Годовые данные // Национальный статистический комитет Республики Беларусь [Электронный ресурс]. – Режим доступа: <http://belstat.gov.by/homep/ru/indicators/fttrade1.php>. – Дата доступа: 09.03.2013.
5. Волянюк, В. Демонтаж ненужной стены / В. Волянюк // Советская Белоруссия. – 2010. – 21 октября. – С. 3.
6. Грибаускайте: Лукашенко – это гарант независимости Беларуси // Белорусские новости [Электронный ресурс]. – 11.11.2010. – Режим доступа: http://naviny.by/rubrics/politic/2010/11/11/ic_news_112_355230/. – Дата доступа: 19.01.2012.
7. Грибаускайте: одинаково непросто и с Лукашенко, и с Путиным // ИноСМИ.Ru [Электронный ресурс]. – 17.03.2011. – Режим доступа: <http://inosmi.ru/baltic/20110317/167423599.html>. – Дата доступа: 17.03.2011.
8. Дракахруст, Ю. Лінкявічус: Літва будзе «інтэрфэйсам» паміж Захадам і Беларусьсю / Ю. Дракахруст, С. Шупа // Радыё «Свабода» [Электронны рэсурс]. – 28.09.2012. – Рэжым доступу: <http://www.svaboda.org/content/article/24723343.html>. – Дата доступу: 30.09.2012.
9. Кольченко, И. Близкие люди / И. Кольченко // Советская Белоруссия. – 2009. – 16 сентября. – С. 3.
10. Коровенкова, Т. Малое приграничное движение ждет потепления // Белорусские новости [Электронный ресурс]. – 29.11.2012. – Режим доступа: http://naviny.by/rubrics/politic/2012/11/29/ic_articles_112_180051/. – Дата доступа: 29.11.2012.
11. Министр иностранных дел: сближение с ЕС – единственная альтернатива для демократической и независимой Беларуси // Министерство иностранных дел Литвы [Электронный ресурс]. – 14.05.2012. – Режим доступа: <http://www.urm.lt/index.php?2957560071>. – Дата доступа: 17.05.2012.
12. Республика Беларусь. Статистический ежегодник. – Минск: Б.и., 2011. – 634 с.
13. Торгово-экономическое и инвестиционное сотрудничество между Беларусью и Литвой динамично развивается – Дражин // БЕЛТА [Электронный ресурс]. – 08.06.2012. – Режим доступа: http://www.belta.by/ru/all_news/economics/Torgovo-ekonomicheskoe-i-investitsionnoe-sotrudnichestvo-mezhdu-Belarusju-i-Litvoj-dinamichno-razvivaetsja-Drazhin_i_599772.html. – Дата доступа: 09.12.2012.